

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I | San José, C. R., jueves 9 de mayo de 1912 | Núm. 96

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO
Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se exija.
GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS
¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!
Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.
Para precio y condiciones entnderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Barcelona, 7.—En el Ateneo tuvo lugar una velada en honor de Rubén Darío. El discurso de salutación fué pronunciado por Rahola. La condesa Castilla Oliver y otras letraron en honor de Rubén. Este leyó fragmentos de su idea a la Argentina que fueron muy aplaudidos. En Madrid se le preparan agasajos.

Zaragoza, 7.—El Gobernador prohibió la manifestación en el Cementerio, en la colocación de coronas en la tumba de Costa, porque la juventud radical firmó unas hojas en que ilegalmente convocaban la asamblea a la fraternidad republicana. Los radicales barceloneses, madrileños y valencianos fueron recibidos con banderas rojas. La asamblea se reunirá en la casa del pueblo presidida por Castro y se acordó un saludo a Esteves. Delibérase sobre las conclusiones y organización de la República, disolución de las congregaciones e impedir el Gobierno de Maura y Cervera. La campaña de agitación la costean la prensa revolucionaria; hubo discursos violentos ofreciendo derramar sangre para impedir que sigan gobernando bajo el régimen monárquico.

Madrid, 7.—El Consejo se ha reunido. Llegó numerosa comisión de las Canarias y gestionan sobre su división. La Academia Española obsequió con una recepción a Mellado; estuvo muy concurrida.

Berlín, 7.—El príncipe Joachin, el más joven de los hijos del Kaiser, se ha matriculado en la Universidad de Strasburgo, en medio de la pequeña ceremonia llamada Stadthalter.

París, 7.—Un retrato de Elizabeth Gonzaga, duquesa de Urbino, hermosísima mujer esposa de Guibaldo y que fué pintado por Rafael, fué encontrado en la Rochelle. En el banco están depositados los documentos que prueban que cuando Enrique VII de Inglaterra nombró a Guibaldo caballero de la liga, él, agradecido, lo obsequió con el retrato de su esposa cuya fecha es de 1505, cuando James II se escapó de Francia y desembarcó en la Coghelle trayéndose la pintura en referencia y que se le extravió.

Habana, 7.—Los muelleros huelgan; se ha suspendido el movimiento del puerto.

Amoy, 7.—Hay gran descontento en las provincias del interior por haberse restablecido la contribución de tránsito, habiendo completa inseguridad en los caminos.

Washington, 7.—Más de 3 mil personas honraron la memoria del Mayor Butt, muerto en el Titanic, en el Teatro Nacional. Mr. Taft refirió sus anécdotas como amigo.

Atlantic City, 7.—Miles de visitantes presenciaron, auxiliados de sus gemelos, el hundimiento de un buque de tres árboles con 15 tripulantes, que encalló en los bajos de Little Egg. La estación de auxilios envióles auxilios, pero se cree que es difícil que se salve el buque.

Bilbao, 7.—Melquiades y Pablo Iglesias han sido muy bien recibidos y ovacionados con una gran manifestación que los acompañó hasta el hotel. Del balcón les habló Melquiades diciendo que la conjunción es lo único que salvará a la patria, que se encuentra agobiada por las instituciones titucrácticas. Iglesias dijo: Ven-

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, dirijase sin vacilar al nuevo Restaurant
—“EL COSMOPOLITA”—
Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado,
Calle del Paso de la Vaca
Especialidad en cuartos ventilados e higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse a esta capital, y en todo lo que se relaciona con un buen servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, e infinidad de objetos más.
Visite usted “EL TOKIO”, situado a 50 varas al Sur del Carmen.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

go a sellar otra vez con los republicanos un pacto para impedir el Gobierno de Maura y arrojar del Poder a Canalejas; hubo mucho entusiasmo.

Jeréz, 7.—En el concurso hípico ganó la carrera de la Inauguración Spencer.

Almería, 7.—En el cuarto trimestre emigraron 4615 personas, en su mayor parte para Argentinia.

Nueva York, 7.—James Rickerell, radiografiista del vapor «Vasari», que acaba de llegar, refiere que en Río Janeiro embarcaron un leopardo destinado al jardín zoológico que en la noche del viernes último, durante una tempestad, el animal rompió la jaula, yo me encontraba, dice, en mi oficina, la puerta entreabierta, cuando vi en ella 2 focos. En el acto comprendí lo que debía ser, y sin darme tiempo para tratar de cerrar, la pantera, con paso mesurado y lento, se me presentó frente a mi cuarto; yo no tenía arma de ninguna especie, pero hice maniobrar el aparato que con su ruido y chisporroteo se ausentó el animal: inmediatamente di la voz de alarma y toda la marina, armada, no sin alguna dificultad, se le obligó a entrar en su jaula, que fué reparada en el acto.

Lisboa, 7.—El complot urdido por 400 prisioneros políticos en conviniencia con 450 prisioneros criminales estando todos bien armados, para evadirse de Litolvo, por el corralillo de la Corte, fué descu-

bierto a tiempo aunque costó un gran choque con los civiles y la tropa los que con gran dificultad fueron reducidos a sus respectivas prisiones. Aun no se conoce el número de muertos y heridos pero se cree que sean muchísimos pues el encuentro fué cuerpo a cuerpo.

Tokio, 7.—En París se establecerá un banco franco-japonés el que hará al Gobierno un empréstito de 100.000.000 de francos.

Mejora implantada en el proyecto de la cañería de San Juan de Sta. Bárbara

Para reducir el costo excesivo que aparecía de los primeros estudios hechos por la Dirección de Obras Públicas, para la provisión de agua potable al distrito de San Juan de Santa Bárbara, fué ordenada una revisión del proyecto, la cual se ejecutó dando por resultado que la implantación de esa mejora exigirá un mínimo de gastos de poco más de diez mil colones.

Sabemos que pronto se dará comienzo a los trabajos, lo mismo que a los de otras cañerías ya proyectadas por aquel centro técnico.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotos se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traslajo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Pontarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Po que se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

Reformas constitucionales

Ayer dimos una nota acerca de este asunto importante, de este asunto que tiene embargada la opinión pública la de la mayoría de los costarricenses que se interesa por los destinos del país.

Las reformas planteadas hasta ahora, son de un interés general; interesan al país entero, como que ellas son de las leyes que en lo político nos rigen, y que en lo administrativo están en vigencia.

Todos creemos que el sistema de dos grados vigente para las elecciones populares, es defectuoso, y pensamos en que se hace necesario introducir una reforma conforme a las exigencias modernas; y pensamos en que es indispensable establecer, para el buen gobierno, una descentralización completa en la administración, de suerte que haya una independencia completa entre los miembros del organismo que vigila por la marcha y el desarrollo del progreso del país.

Hemos notado, entre los defectos de nuestro sistema actual, una valla para la acción municipal, en el funcionamiento de los cuerpos que dan vida a los cantones, que contribuyen y estimulan el desarrollo de las riquezas y de las actividades de éstos.

La Ley denominada Ordenanzas Municipales es tan antigua, que apenas parece creible que haya disposición de ella que está en vigencia. Y sin embargo, pocas son las reformas que se le han introducido.

Es indispensable que cada vez afirmemos más la autonomía de los Concejos Municipales, para que ellos puedan, sin trabas de ningún género, desarrollar sus propias iniciativas.

Empezando por allí, habremos correspondido a uno de los más grandes deseos de los pueblos.

Quien esto escribe, conocedor de los deseos populares y de la capacidad de las gentes llamadas a desempeñar el cargo de Regidores, está seguro de que la reforma, en vez de perjudicar, sería benéfica para los pueblos.

en razón a la cultura general del país, no resisten la crítica.

Ese tutelaje, herencia de los sistemas monárquicos, es hoy estorbo para la pronta solución de los pequeños pero a veces importantes problemas que se presentan a la consideración de los cuerpos municipales.

Quién duda que son éstos los que mejor conocen las necesidades de las colectividades distintas de la Nación?

A qué entonces la sujeción obligada de esos cuerpos para la determinación de ciertos actos?

El derecho del veto, concedido al Poder Ejecutivo, ya para las disposiciones del Poder Legislativo como para el de los cuerpos municipales, no se aviene con las ideas republicanas y democráticas que en el día cuentan con las simpatías del mundo.

Bien está que la autonomía municipal que todos reclaman no pueda ser acordada de un modo absoluto, por aquello de que la naturaleza no avanza a saltos, sino lentamente y en mérito a la fuerza irresistible de la evolución, pero eso no quiere decir que no deba estimularse la acción del movimiento evolutivo de las sociedades.

¿No valdría la pena de hacer un ensayo, empezando, digamos, por dejar a las corporaciones municipales la libre administración de sus bienes, el derecho de disponer de ellos como cualquier particular?

Que hay un peligro, por la posible liberalidad de las Corporaciones?

Pues que se establezca una fuerte sanción para los administradores poco escrupulosos de los fondos comunales, pues no vamos a suponer que esos administradores, por ignorancia, van a dar mala inversión al capital puesto bajo su custodia.

Quien esto escribe, conocedor de los deseos populares y de la capacidad de las gentes llamadas a desempeñar el cargo de Regidores, está seguro de que la reforma, en vez de perjudicar, sería benéfica para los pueblos.

¿Anarquistas?

Anoche, después de la retreta, verificada en el Parque Central, estalló una bomba frente al Hotel San José, haciendo gran estruendo. La gente acudió apresurada, la policía corrió en todas direcciones, los comentarios fueron muchos, los sustos muchísimos más, y total... ¡ina! ¡a!

Todos nos quedamos con los deseos de saber quien fué el gracioso y cuál la intención del mismo.

Lo cierto es que hasta don Federico Noboa, que es hombre belicoso y aguerrido estaba nervioso, nerviosísimo. ¿Cómo sería la detonación?

Excursión

En el tren de Alajuela llegaron ayer a las 2 p. m. varios estudiantes uniformados del Liceo de Heredia, en vía de paseo.

De Escasú

Nos han llegado quejas por mala distribución de nuestro diario. Traslamos al señor Administrador de Correos del lugar, para que nos evite la pena de ocasionarle molestias.

De Alajuelita

También tenemos quejas de personas formales. Y no quisieramos hacer daño al encargado de la Administración de Correos, pues nuestro mejor deseo es el de estar bien con todos.

Gastos Municipales en la del 26 de abril al 2 de mayo del corriente

Macadam	¢ 632-95
Apertura de calles.	8 00
Quebrada de La Tisco.	1144-05
Mercado Municipal	512-30
Mataadero	631-82
— (adicional)	283-15
Dirección e Inspección General de Obras Municipales	31 50
Plaza de Ganado	2 50
Riego	220 50
Pajas de Agua de San Jerónimo	421-79
Macadam (adicional)	23-00
Higiene	599 65
— acarreo de basuras	345-00
— Lucha contra la anquilostomiasis	30 00
Cañería de San José	65-80
— de Hatillo	14-70
Suma	¢ 4965-62

Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Jueves 9.—El Salvador, Nicaragua y Honduras.
 Jueves 9.—Paquetes Postales para México.
 Viernes 10.—Guatemala y El Salvador vía Puerto Barrios.
 Viernes 10.—Estados Unidos y Europa, vía New Orleans.
 Viernes 10.—Paquetes Postales para Estados Unidos.
 Lunes 14.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía New York.
 Lunes 14.—Paquetes Postales para Inglaterra.

Llegadas

Jueves 9.—Estados Unidos y Antillas, vía New York.
 Viernes 10.—América del Sur y Antillas, vía Colón.
 Sábado 11.—Estados Unidos y Europa, vía Boston.
 Sábado 11.—Paquetes Postales de Estados Unidos.
 San José, 6 de mayo de 1912.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
 Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

Un nicoyano replica al señor Briceño

Ya que nuestro buen compañero y decidido republicano, Ldenciado don Antonio Alvarez Hurtado, ha manifestado por medio de EL REPUBLICANO, periódico que se edita en la capital, de una manera enérgica y llena de vigor, a don Leonidas Briceño, que aquí en el Guanacaste, especialmente en Nicoya, su pueblo natal, su popularidad política ha ido en mengua de algún tiempo a esta parte; como nicoyano de verdad, como verdadero republicano, convencido y por ende muy lejos de peritener a la casta de los que andan a caza de popularidad por medio de ocasiones políticas y evoluciones de igual género, victorias a todas luces y en todos sus relieves del más despreocupado interés lucrativo y casi personal año con desdoro del buen nombre predicado y apetecido, en perjuicio de estos pueblos que han creído en hijos apócrifos y falsos de cariño para ellos, ante tamañas pretensiones me presento ante el público protestando con toda la energía propia de un buen hijo de Nicoya, de algunos párrafos de los artículos del señor Briceño, por creerlos apartados un tanto de lo verídico y plagados en partes de exageraciones que, aunque aquí son muy conocidas, es conveniente que se sepan en el interior, para que quede más evidenciada ante el Partido que orgullosamente se presenta al descubierto con el nombre de Republicano, sin arrebujarse bajo la túnica de la hipocresía denominada *genuinismo*, lo carente de popularidad que se encuentra en este pueblo el señor Briceño, cuya fraseología, con excepción de unos pocos que demuestran tendencias de serviles y abecados, no es reputada como una profecía ni como una doctrina digna de imitación y de mayor acierto.

Dice don Leonidas que la mayor parte (4) de los votos que consiguió aquí en Nicoya, por triunfo de su candidatura para diputado, no son empleados públicos; yo le sostengo que sí; luego de los siete votos que a duras penas pudo conseguir aquí, solamente le quedaban tres *no empleados* y esto contando con un elector republicano que secuestraron los civilistas, o pudieron ocultar de tal modo que no pudo vérselo libre sino hasta que pasó la elección.—Agapito Ruiz,—a que se refiere el señor Briceño, es 2º suplente y estaba el propleta lo. En un pueblo que cuenta con 18 electores; presentarse sólo 7, eso es sarcástico; y que para ajustar esa insignificante suma de electores haya habido necesidad de recurrir al secuestro! Vaya, hasta donde se llega, así son los tiempos y así es la política; no todos los días están los pueblos dispuestos a permanecer vendidos ni a servir de instrumento de logreros y fingidos traficantes.

En Nicoya es muy conocida la actitud de Alberto Flores, que por cierto no son tan buenas para darse de ellas, sus intenciones, y precisamente las tendencias del Partido Republicano aquí, tratándose de lo regional y local, es impedir que Flores y todos los que lo rodean vuelvan a tener influencias en los gobiernos hasta el extremo de que se les confie como en otros tiempos, la marcha y el gobierno de este viejo pueblo. El señor Briceño fué fiel amigo y decidido compañero de Flores: se llegó la época en que don Leonidas comprendió la no aceptación que tenía su amigo en los círculos políticos locales,

y como todo político avisado y perspicaz, comprendió lo peligroso que era seguir acompañándolo, sin el temor de verse expuesto a una tremenda derrota que sería de muerte, como la que efectivamente recibió Flores; se declaró abiertamente contrario del que fué su *fiel amigo* y DEJÁNDOLO ABANDO ADO EN EL CAMPO, NO TUVO RECEO SIQUIERA DE GALARDONEARSE después de ser EL QUE LE HABÍA DADO EL GOLPE FATAL. De ese modo vino el señor Briceño a nuestras filas.—Mas, como no es cosa fácil que un miembro de sexta extraña permanezca inadvertido dentro de las filas compactas de hombres templados e independientes que forman el histórico Partido Republicano, muy pronto el señor Briceño quedó reconocido como el eterno enemigo de las instituciones y no le quedó más recurso que buscar como lo ha hecho de nuevo a Flores, su *fiel amigo*, acariciarlo, presentarle disculpas por su deslealtad temporal; quizá le ofreció nuevas y risueñas perspectivas—y ahí los tenemos, del brazo, (como hermanitos diría don Ricardo), propuestos a derrotar al Republicano.

Don Filo Castro muy bravamente se presenta a la arena y desde las columnas de "La República" trata de desmentir lo que tiene matices muy pronunciados de purísima realidad. ¿No es cierto, don Filo, que usted le escribió a don Cosme Carrillo una carta en que le decía poco más o menos las palabras publicadas por el señor Alvarez Hurtado? ¿No es cierto que ese documento decía que el buen sentir del Gobierno era de que el Pacto se cumpliera y esa era su voluntad? ¿Lástima que esa carta no pueda conseguirse para publicarla y convencer al señor Castro de que es muy cierto lo que escribió embriagado de su incondicional adhesión al Gobierno y que después lo ha rubricado al comprender hasta donde lo llevó su ceguera por cumplir las disposiciones superiores.

Don Cosme Carrillo es persona muy seria y como tal creo dirá verdad, y confiado en eso espero no negará que él dijo en casa de un amigo en Nicoya, estas palabras: "No ves, yo te decía *yo sé perder*; yo en política he sido *cuartero*, y desde que vi la carta del Gobernador y me convencí de que el Gobierno estaba metido a favor del pacto no vacilé y considérese seguro el triunfo, pues cuando el Gobierno se mete es por algo". El mismo don Cosme Carrillo, con la veracidad que le caracteriza, conteste al también no es cierto que a ese amigo le dijo antes de la elección (como un mes): "Yo no estoy contento con Briceño porque se ha portado muy mal. En cuatro años nada hizo por Nicoya. Mi candidato es el padre Carmona". Si el señor Carrillo negare la certeza de esas preguntas, aseguro que no sé que concepto me formaría de su honorabilidad y el pueblo nicoyano también, pues él los dijo a presencia de varias personas.

Me quedo tranquilo, pues es mi opinión que mis palabras no admiten refutación por ser la encarnación de la verdad; y por varias circunstancias del momento y para escaparme de la racha de ira de los pinchados y sus secuepacs, y mientras no se reclame mi nombre en el terreno del honor, me cobijo en la cota de maya de

RIGOBERTO

Nicoya, 19 de mayo de 1912.

El vecindario de Atenas solicita una máquina para desgranar arroz

Gran número de vecinos de Atenas se han dirigido al Gobierno en solicitud de una máquina para desgranar arroz a fin de facilitar el aprovechamiento de este cultivo que se ha emprendido en gran escala en aquella región.

El asunto se está considerando actualmente, y es seguro que se le dará una buena solución en beneficio de los intereses agrícolas de dicha localidad.

Simpática fiesta

El domingo último y en la casa de habitación de la estimable señora doña Encarnación V. de Sánchez tuvo lugar una hermosa y agradable fiesta con motivo del compromiso contraído entre la señorita Elda Brenes y el joven don Florencio Hidalgo.

A los acordes de una buena orquesta dirigida por don Ricardo Jiménez R. se bailó de lo lindo y en medio de la más exquisita armonía hasta las doce de la noche.

Las señoritas concurrentes con sus bellos atractivos contribuyeron a que las horas se hicieran minutos y a que el entusiasmo en tan familiar reunión fuera delirante.

Ugarte en la Sociedad de Trabajadores

Esta digna y culta Sociedad acordó recibir hoy a las 7 p. m. en los amplios salones Altos del Balcón de Europa, al notable publicista y gran pensador argentino, don Manuel Ugarte.

La Directiva invita, por este medio a todos los socios y obreros en general para que concurren a este acto.

ENFERMO

Desde ayer guarda cama por encontrarse algo delicado de salud nuestro buen amigo el competente facultativo doctor José M. Barrionuevo.

Sentimos mucho el malestar que le ocasiona para estar retirado de su oficina, donde le visitábamos a menudo para departir ratos agradables en su compañía, que siempre nos fué grata.

Que su pérdida salud causa del continuado trabajo que constantemente le persigue, le sea pronto de vuelta, es nuestro mayor deseo, para tener la satisfacción de verle en su medicatura con su carácter alegre y risueño aliviando con sus acertados consejos el mal de cuantos llegan en busca de su ayuda.

Cortejo fúnebre

En el tren de ayer tarde llegó a esta capital procedente de Europa, la honorable familia Núñez Alvarez, acompañando los restos del malogrado estudiante Juan Rojas Alvarez fallecido recientemente en Alemania.

A la estación del Atlántico fueron a recibirlos gran número de amigos y familiares, formando también parte del fúnebre cortejo muchas señoras y señoritas de nuestra más distinguida sociedad, é íntimos de la familia doliente.

El cadáver venía perfectamente cerrado en un hermoso y elegante sarcófago, artísticamente tallado, siendo en el acto trasladado al carruaje que lo esperaba.

Los niños del Hospicio de Huérfanos también asistieron bien uniformados.

El cortejo partió de la estación del Atlántico hasta su casa habitación donde estuvo velado toda la noche por sus familiares y amigos.

NOTAS MIAS

Ayer los señores Magistrados prestaron el juramento constitucional de fidelidad en el cumplimiento de su alto encargo.

¡Qué solemnemente se verifica el acto del juramento!

Y pensar que con todo y eso, muchos hombres han faltado á su palabra así empeñada... ¡y sin embargo, viven todavía!

Un joven agredió ayer al poeta ilustre, á Manuel Ugarte. ¿Antecedentes? Cualesquiera, no quiero saberlos, ni me importa. Pero deploro que haya en San José quien pretenda en esa forma buscar vindicaciones. Ugarte, me cuenta persona que presencié el incidente, repelió la agresión enérgicamente.

Qué pasará? Qué no pasará?

A mil comentarios se prestó ayer, entre los carrillos políticos de esta ciudad, un hecho que acaso en otras circunstancias no habría llamado la atención, pero dada las especialísimas circunstancias actuales hubo de llamar la de muchos. Ayer, fué, ya lo dije en otra nota, el acto solemne del juramento de los señores Magistrados Y como es natural, asistió á la sesión del Congreso el señor Presidente de la República con todo su Gabinete. El ojo del público, que todo lo ve, vió, en seguida, que el sillón del diputado doctor Durán, estaba vacío. De ahí los comentarios.

Por qué el doctor Durán no asistió á la sesión de ayer?

Nosotros nos resistimos á creer que ello obedezca únicamente á la decepción que el doctor ha de haber sufrido con el hecho de que su candidatura para la Presidencia del Congreso no triunfara, porque de ello no tiene la culpa el señor Presidente de la República.

Por eso nos preguntamos: «Qué pasará? Qué no pasará?»

El hecho es sugestivo hasta dónde no más; no se necesita de anteojos para verlo. Los bonos de los republicanos están subiendo de valor. Cada día, cada momento, es motivo de bue-

nas nuevas para la causa. Es que «no hay más tren que el que pita», como lo he dicho y lo seguiré repitiendo.

He sabido una cosa y se las voy á contar á ustedes en reserva: para lanzarlas á la calle, como el primer grito de triunfo, los *genuinos* tenían preparadas para el primero de este mes de mayo, unas hojas nitidamente impresas, en cuyo centro lucía el retrato de un hombre público á quien se señalaba entonces como posible candidato.

Pero... como los malditos *fernandistas* lo echaron todo á perder con hacer Presidente del Congreso á don Ezequiel, las hojas no circularon y se han quedado guardaditas, «olvidadas de Dios y de los Hombres».

Se sigue hablando de un diputado que renunciará á su puesto. Si habremos de creer en este rumor...

Han visto ustedes? Un diario «amarillo» que se asusta de una conferencia en que el arte ocupó el más alto lugar... Y esto que el tal empezó por elogiar al conferencista. Qué seña le habrán hecho?

Ayer nos saludó un *genuino* muy atentamente. Razón de más para creer en el alza de los bonos republicanos.

Por fin? Cómo se explica ó cómo nos explica la mitad del periódico de Mr. Lindo el triunfo de los republicanos al elegir el Directorio del Congreso?

Me he quedado esperando una explicación tan espontáneamente ofrecida y que ha de hacer mucha luz en tan importante asunto.

O es que están en baba... La táctica de los republicanos es endemoniada. No hay quien la resista. Así dicen, al menos, los *genuinos*.

CARLITO

De Esparta

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José

Por haber denunciado el público la irregularidad que acontece aquí en Esparta de estar formada la Junta de Educación con individuos de una misma familia, parientes todos inmediatos entre sí, — contra lo que dispone una ley vigente, — parece que lemaje el callo á uno de los tres agraciados á quienes se hacía referencia, y por eso, con lenguaje intemperante lleno de impropiedades á este pobre corresponsal en un su artículo á que dió acogida una de las mitades del periódico de Mr. Lindo, —dejando á la Sala de Casación la tarea de ver si por tal omisión le aplica, conjuntamente con el difamador, la represión legal que ya ha reclamado contra ellos el ofendido.

Si tal hacen, con solo haber indicado esa irregularidad, cómo creen que me habría tratado si hubiera agregado lo que también es verdad como un templo: que el mismo sujeto, miembro de la Junta en referencia, y tío de sus colegas, logró para sí un contrato con ésta, para explotar los árboles frutales de las escuelas públicas sin que sepamos qué dá en cambio de la concesión? Y cuenta, que sus buenos colosejos le producen los nances, mangos y demás frutos que mejor podrían aprovechar los niños, á quienes amedrenta para que no le toquen uno solo!

Y este mismo señor gasta ¢ 40 en pagar al administrador de la dicha mitad del periódico del *Mister* aquél un remitido dedicado á lisonjear á su sobrino Moisés Aguilar Chinchilla, colega entonces, ascendido ahora á Jefe Político por obra y gracia de don Carlos María.

Y ahora no más, muy reciente, la Junta en referencia acuerda levantar un censo para determinar la población escolar, cuyo trabajo se adjudica al mismísimo sujeto mandándose pagar del exhausto tesoro escolar ¢ 50-00 que recibió muy campante, sin considerar que en el tal censo se consignaron datos inexactos para hacer aparecer grandemente aumentada la población escolar del distrito central, con fines preconcebidos, y luego dice en tono rimbombante que es muy honrado y muy puro «valga, que es él mismo quien lo dice» y que otros son los que explotan!

Y en tanto que á los escasos fondos escolares se les da tal inversión, las escuelas carecen de lo más esencial, pues no tienen una escoba para barrer el local, ni quien lo haga, como otras veces se ha visto; no hay un trasto en que depositar agua para que los pobrecitos niños, en este clima ardiente, mitiguen la sed ni se asean, teniendo que salir, obligados por la necesidad, á buscarla al vecindario y barrer ellos mismos el local para que la basura no los ahogue.

La ley de Educación exige que los individuos que forman las Juntas escolares sean de conducta intachable: quien conozca á ese que difama é injuria, miembro y *factotum* de la Junta Educativa de Esparta, dirá si en ese puesto no es una infracción constante de la ley y un contrasentido que la moral reclama á grito pelado. — ¡Virgen de Candelaria, qué vergüenza para este pueblo y para nuestros hijos!!

Con esto basta, hasta la próxima.

CORRESPONSAL

Confinamiento

Hoy sale vía Limón, en el tren ordinario de la mañana, el reo Juan Teófilo Piedra Mora con destino á Talamanca, donde sufrirá en confinamiento la pena que le fué impuesta por el delito de fabricación de aguardiente clandestino.

El cambio de las simientes mejora la producción

Semillas frescas



Superior calidad

Gran colección de rosales. Especialidad en hortelizas, flores y legumbres.

DESCUENTOS AL POR MAYOR

Envíos por Correo á todas partes.—GARANTIA: Se repone lo que no sea satisfactorio.

J. ALFREDO QUIROS,

Importador de semillas para todos los cultivos.

Paso de la Vaca, San José, C. R.

Congreso

Jura é instalación del Tribunal Supremo de la Corte de Justicia

Sesión de ayer

A las 12 m. según estaba acordado, se abrieron los salones del Congreso para proceder al acto ceremonial en la jura é instalación del Tribunal Supremo de la Corte de Justicia, con la presencia de todo el Poder Ejecutivo, llenando todas las formalidades ceremoniosas con toda la majestad y seriedad del caso.

El Pabellón Nacional, á los acordes del Himno patrio entró en el recinto, acompañado por los señores Secretarios de la mesa, y ocupando la derecha del Directorio, durante el acto de juramento prestado.

Cumplido el solemne ceremonial con todos los ritos de costumbre, los señores Magistrados que integran el Supremo Tribunal de la Corte, fueron acompañados por las respectivas comisiones nombradas por la Cámara hasta el Palacio de Justicia, para tomar posesión de sus respectivos cargos.

MAS ACUERDOS DE LA Municipalidad de San José

Se declaró sin lugar la solicitud presentada por don Jerónimo Campabadal, sobre el pago de impuesto por la pulpería y refinería, acordando informar al señor Gobernador sobre el particular.

Varios vecinos de San Pedro elevaron una solicitud á la Corporación con el fin de que se les permita dividir una paja de agua, lo cual se resolvió sin lugar.

Se acordó devolver al señor don Francisco Carranza la cantidad de ¢ 25 que como derechos de prestamista había satisfecho.

Se acordó fijar en ¢ 30 la dotación mensual del Juez de Aguas de San Juan: nombrando para dicho cargo al señor don Rafael Alpizar.

Vista la solicitud presentada por don Rafael Alpizar, se resolvió pasara á informe del señor Ingeniero Municipal.

Movimiento diario

Los que viajan

Juan Rafael Montes de Oca, para Estados Unidos.

Tomas Dewis, para El Salvador.

Alberto Chavarría, para Estados Unidos.

J. M. Walsk, para Guatemala.

León Solano, para Honduras.

Adán Espinosa, para Guatemala.

Francisco Bantle, para Alemania.

Rafael Hine, para Estados Unidos.

Los que mueren

Jesús Ramírez, de 29 años de edad.

Rodrigo Castro, de cinco meses.

Francisco Quesada, de 2 años.

Los que nacen

Luis Manuel, de Josefa Murillo.

María, de Adán Calvo y Sofía Arguedas.

Elvira, de José Hernández y Amalia Fallas.

Josefa, de José González y Zolla Quesada.

Rodrigo, de Ricardo Castro y Angelina Barrantes.

Ester, de Eduardo Valverde y Jusna Montero.

José, de Ricardo Aguilar y Ana Alfaro.

Abdón y Luis, de Francisco Jiménez y Ramona Villalobos.

José, de Alonso Araya y Julia Mora.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se citaron partes para sentencia en causa contra María Azofeifa.

Se declaró que á Miguel Soto Chavarría le faltan por descontar un año y 335 días de confinamiento en Atenas, por fabricación de aguardiente.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Samuel Naranjo por depósito de licor clandestino.

Igual resolución recayó en causa contra Nieves Alvarado, por fabricación de aguardiente.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Manuel Vargas (de quien se ignora el segundo apellido), por delito de hurto en perjuicio de Henrrí Roe.

Se sobreseyó definitivamente en la sumaria instruida contra Tobias Loalza Ordeñez, por lesiones, en perjuicio de Francisco Fernández Taboada.

Se vende todo el mobiliario de una casa. Informes en esta oficina.

COMPANÍA GENERAL TRASATLANTICA FRANCESA

VIAJE EXTRAORDINARIO

La Compañía ha dispuesto enviar á Limón el vapor «GUADALUPE» de 7000 toneladas con muy cómodos y elegantes camarotes y un servicio á la altura del que hacen los grandes trasatlánticos entre Nueva York y Europa. Saldrá de Limón el día 21 del mes corriente para

COLON

PUERTO COLUMBIA

LA GUAYRA

PUERTO CABELLO

FORT DE FRANCE

SANTANDER

BURDEOS

HAVRE

Para pormenores se servirán, los que tengan interés en aprovechar esta magnífica oportunidad, dirigirse á los suscritos,

FELIPE J. ALVARADO & Co.

Mayo 5 de 1912.

Construcción de un muelle en el río Bebedero

La Municipalidad del cantón de Cañas se propone construir un pequeño muelle en el río Bebedero para el atraque de los vaporcitos que hacen el servicio de comunicaciones con Puntarenas, y al efecto ha solicitado la cooperación del Gobierno.

Se han hecho los estudios del caso por la Dirección de Obras Públicas. El presupuesto de gastos asciende á poco más de ¢ 300.

Este asunto se está considerando actualmente para darle curso oportunamente.

Marítimas

Limón, mayo 8.

Hoy á las 5 a. m. ancló procedente de Colón el vapor francés Martinique, con los siguientes pasajeros: Doctor D. Núñez y señora, María C. Rojas, Alberto Alvarez Cañas, Julio Aguilar, González Blanco, Hortensia Ramos é hijo, Rodolfo Posta y uno en tránsito. Carga, 245 bultos. Correspondencia, 7 sacos.

Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vaca. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido renombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y á los rápidos y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el sartido se renueva constantemente

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la **Ferretería de Rodríguez & Hno.** y la tienda **El Tokio**.
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital líquido pagado: c/. 1.700,000-00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **C/. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:
CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ

BANQUEROS

Agencia en Cartago: **NICOLAS CASASOLA O.**

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS
...Y ABARROTES...

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

De todo un poco

La Ambulancia condujo al Cuartel de Policía dos mujeres de origen jamaiicano, venidas de Limón, una muda y la otra demente.

Venían para Ingresar en el Asilo Chapul, pero no pudieron ser recibidas por no presentar la documentación respectiva.

Se hace la investigación para saber con certeza de donde proceden y devolverlas.

Antier noche fué sorprendido un Individuo en el Ferrocarril del Atlántico, en momentos que rompía de uno de los carros que contiene mercaderías, el sello N° 389 con objeto de robar.

Al ir á capturarlo el policial de ronda, se hizo á la fuga poniendo pies en polvo rosa.

El señor don José María Castillo denunció en el Juzgado de lo Contencioso Administrativo cuatro minas, al parecer de cobre, situadas en el cantón de Mora.

La cafetería construída por iniciativa del señor John M. Kelt se halla obstruída.

Hecho un reconocimiento se encontró que en una de las esquinas del cuadrante estaba un tubo tapado con grandes pedazos de plomo.

Se ha hecho cargo de la defensa de Juan Félix Meoño, indiciado en la tentativa de asesinato á la señorita María Luisa Vargas, el Licenciado don Carlos Orozco Castro.

La Secretaría de Fomento aceptó la renuncia presentada por don Juan Teófilo Miranda Jefe de la Colonia de El Salvador, y nombró en su lugar al señor don Carlos Pacheco, actual Jefe Político de Ba. ba.

Procedentes de Alajuela llegaron á esta capital las simpáticas y bellas señoritas Chita Jiménez y María Rosa Vargas, para reanudar sus clases de 6° año en el Colegio de Señoritas.

Puntos interesantes

Debiera pensarse en la manera práctica de descargar un poco el trabajo urgente que se les acumula á las tres Alcaldías de San José.

Es materialmente imposible que los pocos empleados existentes en esos departamentos y mal remunerados, puedan despachar el sinnúmero de asuntos que llegan á su conocimiento, diariamente. Lo equitativo sería establecer una cuarta alcaldía y dejar dos para lo civil y dos para el ramo criminal, y luego pagar mejor el personal que las sirve.

Ayer dió una conferencia don R. Brenes Meoño á los maestros de la capital, con el beneplácito de sus oyentes, sobre puntos relativos á enseñanza.

Hace falta que se cumpla la ley de que las mujeres públicas deben ser retiradas á una distancia de 200 metros de los planteles de enseñanza.

En la Avenida 4ª Este parece que quedan algunas, lo mismo que en la Calle 5ª

Para las clases de agricultura creemos que las maestras no podrán darlas y á eso no están obligadas. Que se nombre un maestro ambulante es lo más racional.

Damos esta idea á los jefes superiores.

Platería de París Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. **Calle de la Estación**

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de **Tarjetas de fantasía** para montar retratos que son una verdadera novedad y estando á cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

MAGNIFICA OCASION

Al que quiera hacerse rico se le vende un magnífico negocio de botica, pequeño pero productivo.

Para más informes dirigirse al apartado n° 447.

Ssn Jo. é, Costa Rica

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca **As de Trébol** de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: **L. M. CASTRO & C^o Libreros**

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una **UNDERWOOD**. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 408



Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de **A. LEIVA Y C^o**, antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.